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Résumé 
 
Alors que les enjeux de la conservation du patrimoine sont toujours d’actualité, les projets de 
réaffectation semblent être la solution. En effet, les autorités l’ont bien compris : la pérennité 
du bâtiment est au moins autant dépendante de sa fonction et de son adaptation aux besoins 
de la société actuelle que de son intérêt patrimonial. La Région wallonne, tout comme le reste 
du pays, a pris conscience de l’importance de ces enjeux depuis plusieurs décennies. Elle a 
mis des réglementations en place afin de protéger le patrimoine (bâti ou non), elle octroie 
des subsides et soutient bon nombre de projets. Allier tourisme et patrimoine apparait 
comme une solution ; les maitres d’ouvrage l’adoptent afin de donner une seconde vie à leurs 
propriétés et les rendre économiquement viables, point non négligeable. L’hôtellerie semble 
être une finalité intéressante. Bon nombre d’établissements hôteliers qui existent, en 
Belgique et à travers le monde, ont été intégrés dans des monuments qui avaient autrefois 
une toute autre affectation. Le patrimoine apporte du cachet et du charme au complexe 
hôtelier que les nouvelles constructions ont du mal à égaler.  
 
La question qui guide le travail est : comment réussir à intégrer la fonction hôtelière dans le 
bâti existant, tout en trouvant l’équilibre entre les contraintes induites par celle-ci et celles 
liées au patrimoine. La tâche n’est pas aisée pour le maitre d’œuvre. C’est là qu’est le cœur 
du projet de réaffectation.  
 
L’objectif ultime de ce mémoire est de tenter de guider un architecte qui se lancerait dans 
une telle aventure. En se basant sur l’analyse des projets réalisés, le premier objectif va être 
de repérer les différentes grandes étapes qui composent le processus du travail du maitre 
d’œuvre. Les objectifs sont alors multiples : analyser les philosophies d’intervention des 
architectes, étudier les liens entre celles-ci et les principes des textes de référence en matière 
de patrimoine, tenter de comprendre pourquoi ils ont adopté un telle posture face au projet 
ainsi que tenter de saisir les différentes tendances. Tout ça, afin que l’architecte qui se lance 
dans un tel projet puisse se positionner par rapport aux attitudes identifiées. L’objectif du 
travail est également d’identifier les points d’attention et les contraintes qui définissent toute 
la complexité d’un projet de réaffectation, spécifiquement dans le cas d’une finalité hôtelière, 
afin d’établir une liste de ces contraintes, qui tend à être la plus complète possible. Des 
solutions trouvées par les architectes pour répondre à certaines contraintes seront exposées 
afin de tenter de guider ou de développer la créativité de l’architecte qui fait face à ce type de 
contrainte. 
  



 
Abstract 
 
While the challenges of heritage conservation are still relevant, reallocation projects seem to 
be the solution. Indeed, as the authorities have clearly understood it, the durability of the 
building is at least as much dependent on its function and its adaptation to the needs of 
today's society as on its heritage interest. The Walloon Region, like the rest of the country, 
has been aware of the importance of these issues for several decades. It has put regulations 
in place in order to protect heritage, whether built or not, it grants subsidies and supports a 
good number of projects. Combining tourism and heritage appears to be a solution, and many 
project owners are adopting it in order to give a second life to their properties and make 
them economically viable, which is not negligible. The hotel industry seems to be an 
interesting end. Many existing hotel establishments, in Belgium and throughout the world, 
have been integrated into monuments that once had a completely different purpose. 
Heritage adds character and charm to the hotel complex, which new buildings find difficult to 
match.  
 
The question that guides the work is: how to succeed in integrating the hotel function into 
the existing building while finding a balance between the constraints induced by it and those 
related to heritage. This is not an easy task for the master builder. This is the heart of the 
reallocation project.  
 
The ultimate goal of this brief is to try to guide an architect who would embark on such an 
adventure. Based on the analysis of the projects carried out, the first objective will be to 
identify the various major stages that make up the work process of the master builder. The 
objectives are then multiple: analyse the architects' philosophies of intervention, study the 
links between them and the principles of the reference texts on heritage, try to understand 
why they have adopted such a stance towards the project and try to grasp the different 
trends. All of this to help the architect who steps in such a project positioning himself, in 
relation to the identified attitudes. The aim of the work is also to identify the attention points 
and the constraints that define all the complexity of a reallocation project, specifically in the 
case of a hotel purpose, in order to draw up a list of these constraints, which tends to be as 
complete as possible. Solutions found by architects to meet certain constraints will be 
exposed in an attempt to guide or develop the creativity of the architect facing this type of 
constraint. 


